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A TRANSFORMAÇÃO CONTINUA

Ao iniciar mais um ano, verificamos que o nosso 

Marco de Canaveses continua a viver um período de 

transformação sem precedentes, graças ao enorme 

investimento da Câmara Municipal.

Com um compromisso inquebrável em melhorar a 

qualidade de vida dos marcuenses, temos investido 

fortemente na pavimentação de ruas, na melhoria das 

redes de água e saneamento e na requalificação das 

nossas infraestruturas, como poderá testemunhar nas 

páginas desta edição.

O orçamento de 2025 reflete esta continuidade do pro-

gresso. Com mais de 62 milhões de euros previstos - o 

maior orçamento de sempre - renovamos a aposta, que 

é clara e determinada: mais infraestruturas de água e 

saneamento, mais caminhos melhorados e pavimen-

tados e mais apoio a todas as associações e juntas de 

freguesia, mais investimento  em todas as escolas e 

centros de saúde.

Com planos robustos, garantimos que o ritmo das 

obras não vai abrandar, pelo contrário. O Marco de 

Canaveses continuará a ser um concelho em obras, 

porque só assim, com cada intervenção, com cada 

novo projeto, é possível melhorar a nossa cidade e as 

16 freguesias. 

É com estas obras que o Marco melhora!

POR Cristina Vieira
Presidente da Câmara Municipal do Marco de Canaveses

EDITORIAL

EDITORIAL

Após mais de 15 anos de disputas jurídicas,

o litígio com a Águas do Marco foi finalmente 

resolvido, representando uma conquista histórica 

para o concelho. A Câmara Municipal alcançou 

um acordo que evita o pagamento de uma in-

demnização de 71 milhões de euros, mas também 

permite o aumento da qualidade e da eficiência 

dos serviços prestados à população. Este acordo 

vai possibilitar a realização de novos investimen-

tos, especialmente na expansão da rede de água 

e saneamento, assegurando uma cobertura mais 

ampla e melhorando as condições de vida para 

centenas de famílias.

É, pois, com o orgulho do dever cumprido que nos 

dirigimos a cada um dos marcuenses. Mas tam-

bém sabemos que a população exige sempre mais, 

e é com esse espírito de constante melhoria que 

seguimos, atentos às suas necessidades. 

O trabalho continua, com o foco em continuar a 

transformar o Marco de Canaveses num concelho 

cada vez melhor.

Diretora
Cristina Vieira

Coordenação
Gabinete de Comunicação da Câmara 
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A edição de 2024 das Festas do Marco decorreu 

entre os dias 17 e 21 de julho, com muita música, 

gastronomia, vinhos verdes, artesanato, anima-

ção e divertimentos para todas as idades.

As Festas do Marco são um momento marcante 

para o concelho, um evento criado à volta das 

pessoas, dos artistas, da convivência e da cultu-

ra. Mais do que uma festa, é uma celebração de 

todos e para todos.

O ‘Festival Montedeiras 2024’ decorreu nos dias 9 e 10 

de agosto no Parque de Montedeiras. Um dos mais im-

portantes eventos para a população mais jovem esteve 

de regresso com um cartaz reforçado com dois grandes 

nomes da música nacional para cada um dos dias do 

festival. No primeiro dia, sexta-feira, os destaques foram 

para os concertos do Bezegol e do Profjam. No sábado, 

os cabeças de cartaz do Festival Montedeiras foram os 

Capitão Fausto e o Van Zee.

ACONTECEU

UM NOVO
     MARCO

13 A 17 DE JUL.
9 E 10 DE AGO.

13 e 14 de Set.
11, 12 e 13 de Out.

FESTIVAL   
MONTEDEIRAS

Bienal da Pedra

noite verde

O evento de promoção do setor da extração, transforma-

ção e comercialização do granito contou com um forte 

cartaz cultural, com Matias Damásio, Quim Barreiros e 

Toka & Dança. Desde a presença dos 65 expositores, que 

trouxeram o melhor do setor do granito e derivados, até à 

animação dos grandes concertos e das instituições locais, 

a feira foi uma verdadeira homenagem aos trabalhadores 

e empresários do setor.

O Marco de Canaveses voltou a vestir-se de verde para 

acolher a quarta edição da Noite Verde. Esta atividade 

anual, como é já tradição, teve a abertura oficial na noite de 

sexta-feira com o Desfile de Moda. Durante a tarde e noite 

de sábado, os Marcuenses e os visitantes puderem desfrutar 

de diversas atividades.

FESTAS  
DO MARCO
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Os Bombeiros Voluntários do Marco de Cana-

veses assinalaram o centenário com uma gala 

de homenagem a várias figuras locais, entidades 

e membros da comunidade. A cerimónia teve 

como objetivo homenagear todos aqueles que, 

ao longo de um século, dedicaram as suas vidas à 

missão de proteger e socorrer a população, bem 

como àqueles que ainda hoje desempenham esse 

papel essencial.

Quase 120 empresas participaram no evento que 

pretendeu destacar a inovação, a resiliência e a dedi-

cação, da comunidade empresarial local, e celebrar os 

sucessos alcançados ao longo do último ano. A Gala 

do Empresário, que decorreu no Sítio da Torre, na 

freguesia de Banho e Carvalhosa, foi realizada em 

parceria com a Associação Empresarial do Marco de 

Canaveses (AEMarco).

19 de out. 14 de Nov.
26 de out.

Bombeiros Voluntários 
assinalam 100 anos  

com gala

Gala do Empresário 
juntou cerca de  

120 empresas

Fim do Litígio
“ÁGuas do Marco”
Foi oficialmente homologado nos tribu-

nais o segundo Aditamento ao Contrato 

de Concessão com a Águas do Marco e 

definitivamente encerrado o litígio de 

mais de 15 anos.

ACONTECEU

1 de Dez.

Marco Cidade Natal
O Marco de Canaveses voltou a ser Cidade Natal. No dia 1 de dezem-

bro, foi oficialmente aberto o programa ‘Marco Cidade Natal’, com 

a inauguração da árvore e iluminação natalícia do Marco de Cana-

veses. Foi também inaugurado o Mercado de Natal, na Alameda Dr. 

Miranda da Rocha, que esteve aberto todos os fins de semana, até dia 

31 de dezembro. O ‘Marco Cidade Natal’ incluiu uma programação 

recheada de eventos culturais, musicais, gastronómicos e recreati-

vos, que decorreram até ao dia 10 de janeiro, e espalharam magia  

e alegria na cidade do Marco.

Leia o QR Code com o seu telemóvel
e veja o vídeo explicativo do litígio
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Mais 2M€ em 7 Freguesias

Estão ainda a decorrer as obras de alargamento 

da rede de abastecimento de água pública e de 

saneamento em mais 24 ruas de sete freguesias. 

As obras estão divididas por lotes no valor total 

de 2 milhões de euros e vão permitir ligar mais de 

400  casas à rede de água e quase 300 à rede de 

saneamento.

As empreitadas englobam as freguesias de Alpen-

dorada, Várzea e Torrão; Avessadas e Rosém; Bem 

Viver;, Marco; Santo Isidoro e Livração; Soalhães e 

Tabuado.

LOTE 1: RUA DE SÃO SALVADOR E RUA  

DE OUTEIRO (SOALHÃES).

Investimento: 431 mil euros.

Beneficiados: 45 habitações com água e 47 com 

saneamento.

LOTE 2: ALPENDORADA, VÁRZEA E TORRÃO, 

AVESSADAS E ROSÉM, MARCO E SOALHÃES.

Investimento: 209 mil euros.

Beneficiados: 54 habitações com água e 49 com 

saneamento.

LOTE 3: 13 RUAS EM BEM VIVER, MARCO, 

TABUADO E SOALHÃES.

Investimento: 599 mil euros.

Beneficiados: 87 habitações com água e 75 com 

saneamento.

LOTE 4: SANTO ISIDORO E LIVRAÇÃO.

Investimento: 599 mil euros.

Beneficiados: 250 ramais de água e 100 de sanea-

mento.

NOTA: A primeira fase das obras em Santo Isidoro 

e Livração está quase concluída, com investimento 

de 900 mil euros, totalizando 1,5 milhões  

na freguesia.

Em curso obras para levar água  
e saneamento a mais 800 casas

AMBIENTE

Em 2024, a Câmara Municipal continuou o forte 

investimento na modernização e expansão das 

redes de água e saneamento, iniciando obras por 

todo o concelho que em breve levarão as redes 

públicas a mais 800 casas.

Neste momento estão em curso obras que repre-

sentam um investimento histórico que supera os 

7,4 milhões de euros. Um esforço que continuará 

nos próximos anos e que transformará freguesias 

inteiras, levando serviços essenciais a centenas de 

famílias, modernizando infraestruturas e pro-

movendo a sustentabilidade. A meta, já assumida, 

é atingir os 86% de cobertura de água e 82% de 

saneamento até 2033.

OBRAS JÁ EM CURSO
Investimento em Avessadas  
e Rosém ultrapassará os 5 Milhões

Em Avessadas e Rosém decorre uma das maiores 

empreitadas de sempre em água e saneamento. 

Serão mais 314 casas que, após a conclusão da em-

preitada, terão acesso às redes de abastecimento de 

água pública e mais 420 à rede de saneamento. As 

obras em curso, que correspondem à primeira fase, 

representam um investimento de 2 milhões e 117 

mil euros. Após a sua conclusão, iniciará a segunda 

fase, com uma estimativa orçamental de 1 milhão 

e 300 mil euros.

Os trabalhos abrangem a construção de mais de 

seis quilómetros de rede de distribuição de água, 

e de cerca de 1,2 quilómetros de conduta adutora. 

Ao nível do saneamento o projeto prevê a con-

strução de uma rede com quase nove quilómetros 

de extensão e com um sistema elevatório.

As infraestruturas irão ter suporte na Estação de 

Tratamento de Águas Residuais (ETAR) de Avessa-

das e Rosém, no valor de 1 milhão e 902 mil euros, 

cuja construção também já iniciou.

Estas intervenções vão permitir levar água e san-

eamento a 80% da população da freguesia até ao 

final de 2025.



2.ª Fase da EM569 em Banho e Carvalhosa: 
67 novas ligações

A segunda fase de requalificação da Estrada 

Municipal 569, na Freguesia de Banho e 

Carvalhosa, ligará mais 67 casas às redes públicas 

de água e saneamento, além de requalificar a 

principal estrada da freguesia, num investimento 

de 793 mil euros.

Os trabalhos incluem a construção de uma rede de 

drenagem de águas residuais e de distribuição de 

água, eliminando captações subterrâneas e fossas.

Esta intervenção soma-se à primeira fase, 

que contou com 585 mil euros investidos na 

construção de 51 ramais de abastecimento de 

água e saneamento. No total, o investimento 

na freguesia ultrapassará 1,3 milhões de euros, 

beneficiando 118 habitações.

Reservatório de Água de Banho em fase  
de conclusão

Trata-se de um novo reservatório de água, com 

capacidade de 200m3, que irá servir 118 casas com 

a rede de abastecimento de água construída e em 

fase de expansão.

271 Mil euros em 4 Freguesias

Arrancaram em novembro as obras de 

alargamento das redes de abastecimento de água 

pública e de saneamento em sete ruas, distribuídas 

pelas freguesias de Alpendorada, Várzea e Torrão; 

Marco; Soalhães e Tabuado. Esta empreitada 

abrange 36 habitações que terão acesso à rede 

pública de água e 14 à rede de saneamento.

MAIS Intervenções em Constance, 
Soalhães e Vila Boa do Bispo

Também já está executada a rede de abastecimento 

de água na rua das Tapadas, em Soalhães, com 

um investimento municipal de 21 mil euros, 

permitindo a ligação de mais cinco casas.

Em Vila Boa do Bispo concluiu-se a empreitada 

de infraestruturas na rua de Bremes, num 

investimento de 114 mil euros. A intervenção 

beneficiou 12 habitações.

Já na rua da Sortelha, em Constance, as obras em 

curso incluem melhorias na circulação automóvel 

e a construção de redes de abastecimento de água 

e drenagem de águas pluviais. O projeto contempla 

nove novos ramais para habitações e empresas e 

representa um investimento de 181 mil euros.

A Presidente da Câmara Municipal, Cristina 

Vieira, refere que honrou “cabalmente” o 

compromisso eleitoral assumido em 2017, depois 

de cerca de seis anos de negociações com três 

donos diferentes da empresa Águas do Marco, 

que foi vendida a três novos acionistas entre 

2019 e 2023. 

“Depois de eleita, no final de 2017, só conseguimos 

contratar a nova equipa de advogados em janeiro 

de 2019 para, a partir de então, iniciar um conjun-

to de negociações difíceis,  com três donos dife-

rentes,  no sentido de firmar os  pressupostos do 

pré-acordo estabelecido  com a empresa durante a 

campanha de 2017. Só depois da empresa Indaqua 

ter adquirido a Águas do Marco é que conse-

guimos estabilizar as negociações, no sentido de 

realizar um acordo, num processo que se arrasta-

va há mais de 15 anos. Foi um compromisso que 

assumi enquanto candidata e que foi honrado com 

os marcuenses”, explicou Cristina Vieira.

A homologação do acordo por sentença, efetuada 

pelo Tribunal Administrativo e Fiscal do Porto, 

consagra o fim de um dos capítulos mais difíceis da 

história recente do concelho, trazendo estabilidade 

financeira e benefícios para a qualidade de vida 

dos marcuenses.

Leia o QR Code com o seu telemóvel
e veja o vídeo explicativo do litígio

PROMESSA CUMPRIDA
O litígio teve origem num contrato de concessão 

lesivo feito pelo CDS-PP em 2004 e numa 

modificação unilateral do mesmo feito pela 

Câmara (2008) na Governação do PSD. Estas ações 

resultaram em desequilíbrios financeiros graves 

e sucessivas ações judiciais contra o Município ao 

longo deste período.

Além disso, quando a Câmara modificou 

unilateralmente o contrato, assumiu a 

responsabilidade de fazer todos os investimentos 

na expansão das redes, que até 2008 estava do 

lado da empresa. Na altura, a meta era atingir os 

75% de cobertura de saneamento e 85% de água, 

mas a verdade é que até 2017 as coberturas não 

ultrapassaram os 40% e 44%.

Foi perante este cenário que, em 2017, 

Cristina Vieira assumiu o compromisso de resolver 

este problema de forma definitiva, e agora, com 

anos de negociações, foi finalmente firmado este 

acordo histórico.

COMPROMISSO DE CRISTINA VIEIRA 
FOI HONRADO COM OS MARCUENSES
Fim do litígio com Águas do Marco num Acordo Histórico 
que protege o futuro dos Marcuenses.

11REVISTA MUNICIPAL DO MARCO DE CANAVESES10 O MEU MARCO



EDUCAÇÃO

8 milhões 926 mil euros é quanto a Câmara Mu-

nicipal vai investir no ano letivo 2024/2025 com o 

objetivo de fomentar uma escola pública de quali-

dade e promover a igualdade de oportunidades.

O ano letivo arrancou a 12 de setembro e no con-

celho há 6.705 alunos:

· Pré-escolar | 1.100 alunos

· Primeiro Ciclo | 1.717 alunos

· Segundo Ciclo | 812 alunos

· Terceiro Ciclo | 1.531 alunos

· Secundário | 1.080 alunos

· Ensino Secundário Profissional | 465 alunos

 

“É necessário cuidar bem de cada um dos nos-

sos alunos, intervir à menor dificuldade de 

aprendizagem, com uma atenção muito especial à 

educação para a infância. Todos os meios são im-

portantes para se fomentar o sucesso de cada uma 

das nossas crianças e jovens. O investimento na 

educação é o melhor contributo que podemos dar 

para o sucesso educativo, a igualdade de oportuni-

dades e a construção do futuro das nossas cri-

anças e jovens”, destaca a Vereadora da Educação, 

Clara Marques.

Contratação de mais 20 Assistentes Operacionais

Ao nível dos Recursos Humanos, área para a 

qual estão reservados cerca de 5,8 milhões euros, 

o Município garante um reforço do quadro do 

pessoal, afeto às escolas, com a contratação de 20 

novos assistentes operacionais, num total de 260 

assistentes operacionais e 39 assistentes técnicos.

No que respeita às Atividades de Enriquecimento 

Curricular (AEC) a Autarquia volta a assegurar 

23 professores de Educação Física para a concre-

tização de um conjunto de atividades pós aulas 

letivas.

Ainda na rubrica do enriquecimento curricular a 

Câmara Municipal celebrou um acordo de colab-

oração com a Artâmega - Academia das Artes 

do Marco de Canaveses, para a dinamização das 

‘Outras Expressões’ nos quatro Agrupamentos Es-

colares e alargamento a uma nova AEC, designada 

‘Expressão Musical’, no 3.º e 4.º anos de escolari-

dade.

Componente de Apoio à Família e Atividades  

de Animação e Apoio à Família reforçadas

Todas as escolas do Primeiro Ciclo e Jardins de 

Infância têm oferta de Componente de Apoio 

à Família e Atividades de Animação e Apoio à 

Família, através da celebração de Contratos In-

teradministrativos de Delegação de Competências 

nas juntas de freguesia. A sua execução traduz-se, 

globalmente, num investimento previsto de 1 

milhão 950 mil euros, para o presente ano letivo 

de 2024/2025.

Refeições escolares e distribuição de fruta  

em contexto escolar

Nas refeições escolares, onde o investimento mu-

nicipal ronda os 668 mil euros, estima-se um total 

de 1.390 refeições por dia. As refeições estão a ser 

confecionadas nas cozinhas dos quatro Agrupa-

mentos Escolares e distribuídas frutas aos Esta-

belecimentos de Ensino do Pré-escolar e Primeiro 

Ciclo do Ensino Básico no seguimento do progra-

ma Regime Escolar.

Plano de Transportes Escolares

Nos Transportes Escolares destaque para um con-

junto de serviços, sem qualquer encargo para as 

famílias, destinado a todos os alunos com necessi-

dades de saúde especiais, e ainda para os circuitos 

especiais de transporte assegurados pelo Municí-

pio. Esta pasta, que representa um investimento 

global previsto em cerca de 563 mil euros, permite 

garantir a gratuitidade de todos os passes escolares 

de alunos entre os 4 e os 18 anos de idade, num 

total de 2.036 alunos abrangidos, desde o Ensino 

Pré-escolar até ao Ensino Secundário.

Obras nas Escolas representam investimento 

superior a 660 mil euros

Para o Executivo Municipal, qualificar, renovar e 

melhorar as infraestruturas públicas de Educação 

tem sido, desde 2017, uma política estratégica e 

prioritária. Nesta rubrica o investimento munic-

ipal é na ordem dos 668 mil euros para a substi-

tuição da caixilharia e coberturas, a colocação 

de capoto, a montagem de estores interiores e a 

renovação de mobiliário em 24 escolas primárias.

8,9 milhões de euros para  
Educação no Ano Letivo 2024/2025
CONTRATAÇÃO DE ASSISTENTES OPERACIONAIS E REQUALIFICAÇÃO 
DO PARQUE ESCOLAR SÃO ALGUMAS DAS MEDIDAS IMPLEMENTADAS
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AÇÃO SOCIAL

Há uma nova creche  
no Marco de Canaveses  
para 42 crianças
“Não temos qualquer dúvida de que esta cre-

che será uma resposta de qualidade e de grande 

alcance social para a população marcuenses”, 

referiu a Presidente Cristina Vieira, presente na 

inauguração da creche da Casa do Povo de Vila 

Boa do Bispo, que decorreu no dia 26 de outubro.

Este novo equipamento resultou da adaptação e 

requalificação do Jardim de Infância de Tenrais, 

em Vila Boa do Bispo, tendo ficado capacitado para 

receber até 42 bebés e crianças dos 0 aos 36 meses. 

A nova resposta social é da responsabilidade da 

Associação Cultural e Desportiva da Casa do Povo 

de Vila Boa do Bispo, a quem o Município do Mar-

co de Canaveses cedeu o espaço.

O Município do Marco de Canaveses foi um dos 

distinguidos na sétima edição do Prémio ‘Viver 

em Igualdade’. Criado em 2012 Comissão para a 

Cidadania e Igualdade de Género (CIG), o galardão 

distingue as Autarquias com boas práticas na inte-

gração da dimensão da Igualdade de Género.

“Este prémio é um reconhecimento das práticas 

que temos vindo a implementar tanto no funcion-

amento interno do Município como nas ativi-

dades que organizamos, sempre com o objetivo de 

construir uma comunidade mais justa e inclusiva”, 

salientou a Vereadora Clara Marques, responsável 

pelo Pelouro da Igualdade, presente na cerimónia 

de entrega de galardões que decorreu no Municí-

pio de Vila de Rei, a 24 de outubro.

Este projeto representou um investimento de 286 

mil euros, apoiado pelo Programa de Alargamento 

da Rede de Equipamentos Sociais (PARES) e ainda 

contou com um financiamento da Autarquia de 69 

mil euros.

PRINCIPAIS AÇÕES

Entre as ações mais significativas, destacam-se a 

criação de serviços como o Gabinete VIVO, que 

oferece apoio a vítimas de violência. Em 3 anos, 

mais de 140 vítimas já foram apoiadas por este 

serviço.

Outra das ações destacadas foi a criação do Centro 

Local de Apoio à Integração de Migrantes (CLAIM), 

que tem desempenhado um papel fundamental no 

acolhimento e integração de migrantes e refugia-

dos e que conta com mais de mil cidadãos regista-

dos.

As campanhas de sensibilização e eventos educa-

tivos, enquanto medidas internas para garantir 

um ambiente de trabalho inclusivo e equitativo e 

assegurar a transparência e eficácia nas políticas 

de igualdade, foram outros dos fatores a contribuir 

para esta distinção.

Câmara recebe prémio  
pelo trabalho em prol  
da igualdade

Leia o QR Code com o seu telemóvel
e veja o vídeo da inauguração
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Serviço de Atendimento e Acompanhamento Social:  
Instituições de solidariedade recebem 1,8M€

AÇÃO SOCIAL

Os Protocolos de Cooperação entre a Câmara 

Municipal e as quatro Instituições Particulares 

de Solidariedade Social (IPSS) do concelho foram 

renovados . Estes novos contratos, com uma 

duração de quatro anos e um valor anual de 458 

mil euros, foram assinados com as mesmas enti-

dades parceiras que desde 2022 prestam o serviço: 

CERCIMARCO; Centro Social e Paroquial da Vila 

de Alpendorada; Centro Social de São Martinho 

de Soalhães; Associação Cultural e Desportiva da 

Casa do Povo de Vila Boa do Bispo.

O objetivo dos Protocolos de Cooperação com 

as IPSS é assegurar o Serviço de Atendimento 

e Acompanhamento Social (SAAS) às pessoas e 

famílias em situação de fragilidade e exclusão 

social.

Em dezembro arrancou mais uma empreitada 

de construção de habitação acessível na Quinta 

do Outeiro, em Rio de Galinhas, na freguesia do 

Marco, com um investimento de 2 milhões e 170 

mil euros.

Previsto na Estratégia Local de Habitação, este 

será o segundo empreendimento a avançar, para 

um total de 125 novas habitações a acrescer no 

parque habitacional municipal.

O novo edifício, que será construído em frente ao 

Jardim de Infância e Escola Básica da Barroca, vai 

permitir a criação de 30 novos apartamentos, 24 

de tipologia T2 e seis de tipologia T3, divididos por 

três blocos, com três pisos cada um.

“O convite às referidas instituições para cel-

ebração dos protocolos para o SAAS teve em 

consideração a sua vasta experiência e a cober-

tura total do território do concelho, numa lógica 

de prestação de um serviço de proximidade aos 

cidadãos, num trabalho de equipa sob a coor-

denação do Município e em estreita ligação ao 

Instituto da Segurança Social”, explicou Clara 

Marques.

Mais 30 apartamentos em construção  
para habitação acessível

Serão igualmente construídos passeios e rampas 

de acesso ao edifício, zonas de estacionamento, 

percursos pedonais, arruamento partilhado de 

atravessamento e áreas verdes.

Recorde-se que a Estratégia Local de Habitação da 

Câmara Municipal prevê um investimento total 

de 16 milhões de euros, que permitirá a criação de 

mais 125 habitações a custos controlados no Marco 

de Canaveses, através da conversão de antigos 

edifícios escolares do concelho e a construção de 

dois prédios de raiz.
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A nova Unidade de Cuidados de Saúde Personal-

izados (UCSP) de Soalhães foi inaugurada no dia 23 

de junho. O edifício, que acolhe a UCSP e sede da 

Junta de Freguesia, representou um investimento 

de 650 mil euros e contou com o apoio financeiro 

do Plano de Recuperação e Resiliência (PRR) de 

230 mil euros, ficando o restante ao encargo  

do Município.

A Presidente da Câmara Municipal, Cristina 

Vieira, sublinhou que “o novo edifício marca o 

início de uma nova era na prestação de cuidados 

de saúde primários na freguesia. Quanto à sede 

da junta, a freguesia já merecia uma sede com 

melhores condições para o Executivo e para os 

soalhenses, pois estava a funcionar num edifício 

com mais de 40 anos de existência”, reforçou.

O Presidente da Junta de Freguesia de Soalhães, 

António Monteiro, agradeceu o apoio da Câmara 

Municipal, pela ajuda financeira e pelo envolvi-

mento para a construção do edifício: “Só com  

esta conjugação de esforços, muita colaboração  

e grande espírito de entrega à causa pública  

é que foi possível chegar até este momento”,  

afirmou o autarca.

SAÚDE

Soalhães tem nova Unidade de  
Cuidados de Saúde Personalizados

Unidade de Cuidados de Saúde  
de Penha Longa vai ser requalificada

As Unidades de Saúde Familiar do Marco de 

Canaveses receberam sete viaturas elétricas, para 

reforço da resposta ao nível dos Cuidados de Saúde 

Primários, nomeadamente no apoio domiciliário 

e comunitário, às pessoas, famílias e grupos em 

situação de risco clínico.

A nova frota foi distribuída pela Câmara 

Municipal às várias unidades de saúde familiar do 

concelho, para facilitar o trabalho das equipas de 

profissionais que atendem pacientes em casa.

A entrega das viaturas ao Município foi efetuada 

pelo Serviço Nacional de Saúde (SNS), como parte 

do Plano de Recuperação e Resiliência (PRR), 

no seguimento do projeto ‘Cuidados de Saúde 

Primários com mais respostas’.

Autarquia entregou 7 viaturas elétricas  
às Unidades de Saúde

A Unidade de Cuidados de Saúde Personalizados 

(UCSP) de Penha Longa e Paços de Gaiolo vai ser 

alvo de obras de requalificação. O investimento (390 

mil euros) é financiado em 100% e resulta de uma 

candidatura apresentada pelo Município ao Plano de 

Resiliência e Recuperação (PRR).

A obra de requalificação tem como objetivo 

melhorar as condições físicas e funcionais para 

utentes e profissionais, proporcionar à população, 

melhor acesso, mais qualidade e mais humanização 

dos cuidados de saúde. Serão ainda adquiridos 

equipamentos de saúde primários, nomeadamente 

equipamento clínico, administrativo, informático e 

de comunicação.
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Em mais uma época natalícia, a Câmara Munic-

ipal voltou a apresentar um programa recheado 

de eventos culturais, gastronómicos e recreativos 

para todas as idades, que trouxeram magia, ani-

mação e alegria à cidade do Marco de Canaveses, 

entre os dias 1 de dezembro e 10 de janeiro.

O programa iniciou a 1 de dezembro, com a in-

auguração da árvore e iluminação de Natal, que 

juntou centenas de marcuenses no centro da ci-

dade. Foi ainda inaugurado o Mercado de Natal, na 

Alameda Dr. Miranda da Rocha, que esteve aberto 

todos fins de semana, de sexta-feira a domingo, até 

ao dia 31 de dezembro.

Ao longo do mês de dezembro houve três concer-

tos de Natal, apresentados pela Orquestra do Norte 

e pela Banda de Música de Vila Boa de Quires, no 

Emergente, e houve também peças teatro, uma 

edição de Natal do The Emergente Show com os 

Anjos, um espetáculo de magia, o espetáculo do 

projeto ‘Musicalidade’ da Santa Casa da Miser-

icórdia do Marco de Canaveses, o espetáculo “’O 

Brilho das Estrelas do Projeto Pauta Musical e um 

concerto de Ano Novo, com a Artâmega, no Cen-

tro Pastoral de Vila Boa de Quires.

O envolvimento das associações marcuenses 

esteve também em destaque ao longo do programa 

Marco Cidade Natal. A Associação de Artesãos 

do Marco dinamizou vários workshops no Emer-

gente, a Academia de Patinagem do Marco real-

izou o seu habitual espetáculo de Natal no Pavilhão 

Bernardino Coutinho e o Grupo Cultural e Recre-

ativo da Aldeia de Canaveses voltou a promover 

a ‘Aldeia Natal de Canaveses’ em Sobretâmega. 

Destaque ainda para o ‘Festival das Batatas Rala-

das’, que as Juntas de Freguesia de Soalhães, 

Tabuado e Várzea, Aliviada e Folhada promover-

am em conjunto no Abrigo de Montanha da 

Venda da Giesta.

A pensar nos mais novos, estiveram também em 

funcionamento, durante todo o mês, uma pista 

de gelo na Alameda Dr. Miranda da Rocha, um 

carrossel parisiense na Praça Dr. Crispiniano da 

Fonseca e a exposição de árvores de Natal elabora-

das pelos alunos do concelho no Jardim Municipal. 

Aos fins de semana houve ainda distribuição de 

balões, pipocas e algodão doce, pinturas faciais e 

animação musical de rua, com a Banda de Música 

de Vila Boa de Quires e com a Tuna Feminina de 

Medicina da Universidade do Porto.

De 18 a 30 de dezembro, a Câmara Municipal pro-

moveu ainda o Clube de Férias ‘Afinal…já é Natal’, 

com atividades para crianças dos 6 aos 12 anos, na 

Biblioteca Municipal e nos Serviços Educativos do 

Museu Carmen Miranda. Foi também realizado 

o Almoço de Natal Sénior, no Pavilhão Bernardi-

no Coutinho, com um total de 450 utentes de 15 

Instituições Particulares de Solidariedade Social do 

concelho.

Com o objetivo de dinamizar o comércio local, em 

parceria com a Associação Empresarial do Mar-

co, a Câmara Municipal realizou ainda mais uma 

edição do Concurso ‘Marcoense Como Nós’ e do 

Concurso de Montras de Natal. Em parceria com 

a AE Marco, foi também instalado som de rua nas 

principais artérias da cidade.

Um programa  
repleto de animação, 
cultura e tradição

NATAL
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URBANISMO E OBRAS

Investimento anual em Obras  
de Proximidade é 8 vezes superior  
ao compromisso com as juntas
A Câmara Municipal tem em curso um plano de 

que inclui um total de 166 intervenções distribuí-

das pelas 16 freguesias do concelho. Este robusto 

programa de obras visa melhorar ruas e infraestru-

turas, com um orçamento total de quase de 3 

milhões de euros.

“O concelho ‘está em obras’ e a transformação 

é visível em todas as freguesias. O nosso com-

promisso anual com as juntas de freguesia para 

este tipo de obras é de 350 mil euros e estamos a 

investir 8 vezes mais. Naquilo que depende de nós 

o empenho em melhorar o concelho tem sido total 

desde 2017 e assim continuará”, garante Cristina 

Vieira, Presidente da Câmara Municipal.

 

As intervenções abrangem:

· Pavimentação de ruas com cubos de granito, 

betuminoso e microaglomerado;

· Construção de passeios e muros de suporte;

· Instalação de coletores de águas pluviais

ALPENDORADA, VÁRZEA E TORRÃO

Muros de Suporte
Caminho do Monte, Torrão

Pavimentação Betuminoso 
Rua de Santo António, Torrão

Estrada da ZI Ladário

Construção de Passeios
Rua 5 de Outubro

Estrada da Barragem

Caminho Granja de Matos 

Águas Pluviais
Rua 5 de Outubro

Rua Sr.ª da Guia / Rua de Fontambom 

AVESSADAS 

Pavimentação a Cubos 
Rua Calçada do Bairro

Rua de Gajofos  

Muros de Suporte 
Rua das Alminhas

Rua das Leirinhas 

Pavimentação Betuminoso 
Rua do Talegre 

Construção de Passeios 

Av. Santuário Menino Jesus Praga 

BANHO E CARVALHOSA

Pavimentação a Cubos
Caminho dos Currais - Banho

Muros de Suporte 
Rua da Igreja

Pavimentação Microaglomerado
Rua Paço de Além

BEM VIVER

Pavimentação a Cubos
Rua da Igreja

Muros de Suporte
Rua Laranjal  

Construção de Passeios
Av. Principal 

Águas Pluviais 
Rua Nossa Senhora de Fátima

 

CONSTANCE

Muros de Suporte
Rua do Lugar Novo

Travessa Outeiro 

Pavimentação Betuminoso 
Rua das Corujeiras 

Rua Venda Nova (acesso à variante)

Construção de Passeios
Rua do Ladário

Pavimentação Microaglomerado
Rua da Igreja

Rua da Cegonheira

Rua da Venda Nova - Constance/Sobretâmega

Rua do Outeiro

Águas Pluviais
Rua da Pena

 

MARCO  

Muros de Suporte
Rua do Outeiro (Vau)

Av. Jorge Nuno Pinto da Cosa

Rua Lages

Rua Cimo de Vila

Pavimentação Betuminoso 
Rua Joaquim Teixeira 

Rua da Freita

Pavimentação Microaglomerado
Rua Agostinho Armando Loureiro

Rua Tenente Coronel Maggiolo Gouveia

Águas Pluviais
Tv. da Barroca - Rio de Galinhas

PAREDES DE VIADORES 
E MANHUNCELOS

Pavimentação a Cubos
Travessa da Granja

Caminho da Tenda - Paredes de Viadores 

Travessa da Escola Velha - P. Viadores 

Rua da Presa - Manhuncelos

Rua de Fontelo - Manhuncelos

Rua de Campos - Paredes de Viadores

Escadas dos Loureiros - P. Viadores

Pavimentação Betuminoso 
Rampa de Gondufe

Pavimentação Microaglomerado
Rua Principal do Castilho  

Águas Pluviais
Rua do Juncal - P. Viadores/Soalhães

PENHA LONGA E PAÇOS DE GAIOLO

Pavimentação a Cubos
Rua dos Ameais - Paços de Gaiolo

Caminho Quinta do Ladário - Penha Longa

Rua de Regada Nova - Paços de Gaiolo

Rua da Charneca - Paços de Gaiolo

Rua de Serdeiredo - Penha Longa

Caminho do Rego - Paços de Gaiolo

Rua de Serrasola - Penha Longa

Muros de Suporte
Rua de Ambrões

Rua da Granja (alargamento) 

Rua do Fortelheiro

Rua das Nogueira (alargamento)                                                                                  

Calçada de Nogueiras (alargamento) 

Rua S. Martinho de Fandinãe

Pavimentação Betuminoso 
Rua da Granja

Rua do Charco

Rua Goivinhas

SANDE E SÃO LOURENÇO DO DOURO 

Pavimentação a Cubos
Rua Sande de Cima - S. Lourenço do Douro

Tv. Sande de Cima - S. Lourenço do Douro

Rua de Candós - S. Lourenço do Douro

Tv. de Candós - S. Lourenço do Douro

Tv. da Fraga - S. Lourenço do Douro

Rua das Lameiras - Sande

Caminho da Galega - Sande

Rua Nova - Sande

Caminho da Botica - Sande

Rua da Gandra - Sande

Rua do Calvário de Sande - Sande

Caminho de Loureiro de Baixo - Sande

Rua da Torre - Sande

Muros de Suporte
Rua Vila Nova (alargamento)

Rua Pedregal (alargamento)

Rua Casal Bom (alargamento)

Rua do Silvoso (alargamento)

Rua Silvares 

Rua Vimieiro
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A envolvente da Paróquia de Penha Longa já está 

em obras de requalificação desde julho. Com um 

investimento de 505 mil euros, a empreitada vai 

beneficiar a estética, a segurança e a acessibilidade 

deste espaço central da freguesia de Penha Longa 

e Paços de Gaiolo, tanto para automobilistas como 

peões e é o concretizar de mais um sonho antigo da 

população.

As obras visam o alargamento da via, a criação 

de passeios para circulação pedonal e a ampliação 

do espaço exterior da igreja, que ganhará um 

novo acesso à entrada principal. A intervenção 

inclui a construção de uma escadaria com degraus 

ladeados por bancadas em forma de anfiteatro  

e uma rampa de acesso para pessoas com 

mobilidade reduzida.

Requalificação da zona
envolvente à Igreja de Penha Longa:
Mais um sonho antigo em concretização

Segundo Cristina Vieira, esta requalificação 

permitirá finalmente dar resposta a uma 

necessidade há muito identificada pela 

comunidade e pelo pároco local: “Com esta 

intervenção, será possível criar um espaço 

público mais digno, seguro e adequado ao uso 

social e religioso, criando um ambiente acolhedor 

e funcional para eventos e celebrações”, enfatizou 

a Presidente da Câmara na assinatura do auto de 

consignação, que marcou o arranque da obra.

SANDE E SÃO LOURENÇO DO DOURO 

Pavimentação Betuminoso 
Travessa das Lameiras

Rua Nª Srª Fátima

Rua da Covilhã

Rua Olival

Pavimentação Microaglomerado
Rua da Bouça 

Águas Pluviais
Rua da Fraga - S. Lourenço do Douro

Tv. Cruz das Almas - S. Lourenço do Douro

Santo Isidoro e Livração

Pavimentação a Cubos
Rua do Rosso - Santo Isídoro

Rua da Zona Verde - Santo Isídoro

Rua da Praia Fluvial - Santo Isídoro

Pavimentação Betuminoso 
Rua do Cruzeiro de Baixo

Travessa do Picoto

Pavimentação Microaglomerado
Rua da Sobreira 

Rua da Costa Rosém 

Rua Nª Srª Livração

Soalhães

Pavimentação a Cubos
Rua de Rechão

Caminho da Eira

Rua de Vale Castela

Rua da Freira

Travessa do Vale

Caminho da Lapa

Rua Pe. Gregório Magalhães

Muros de Suporte
Rua das Vagencas (alargamento)

Rua de Ramalhais

Rua de Quintã  

Rua da Uveira

Sobretâmega

Pavimentação a Cubos
Calçada dos Tapados

Rua Direita

Rua do Pisão Novo

Construção de Passeios
Rua Alexandre Corte Real

Rua de Arrabalde

Pavimentação Microaglomerado
Rua S. Pedro

Rua Pombal

Rua da Venda Nova - Constance/Sobretâmega

Tabuado 

Pavimentação a Cubos
Rua do Campo Seco

Muros de Suportes
Travessa da Viela (alargamento) 

Travessa da Calçada

Travessa da Ramalhada

Pavimentação Betuminoso
Rua Cabo de Vila

Construção de Passeios
Rua de Oliveira

Alameda da Saudade

Águas Pluviais
Rua da Oliveira

Várzea, Aliviada e Folhada

Pavimentação a Cubos
Caminho do Quinchoso - Aliviada

Caminho de Quinta de Cima - Légua

Rua da Matosa - Légua

Caminho do Loureiro - Légua

Muros de Suporte
Rua da Lavandeira

Rua Portelinha (alargamento)

Rua St. António

Pavimentação Betuminoso
Rua Pedride

Rua Monte Ferreiro 

Pavimentação Microaglomerado
Rua Bouça 

Vila Boa do Bispo 

Pavimentação a Cubos
Rua do Rosso

Rua da Pereira

Tv. das Pedreiras

Tv. das Quebradas

Rua da Bouça

Pavimentação Betuminoso
Rua Bouça do Vale 

Calçada Vale Couto 

Trav. Montinho

Pavimentação Microaglomerado
Rua de Lamoso

Rua Lavandeira 

Rua Joaquim Pinto

Rua D. Carlota Pereira D’Almeida

Rua Padre Manuel Oliveira Sousa Vales 

Rua Padre António Pereira Teixeira

Rua Padre Manuel Silva

Águas Pluviais
Rua de Ledouro

Rua de Tenrais

Rua Vale do Couto

Rua da Baceira de Baixo

Caminho do Retiro

Rua D. António José da Rocha Couto

Vila Boa de Quires e Maureles

Pavimentação a Cubos
Rua da Gena - Maureles

Rua de Vilarelho - Vila Boa de Quires

Muros de Suporte
Rua da Vinha (gradeamento)

Construção de Passeios
 Rua dos Quatro Irmãos

 Largo de S. Sebastião

Pavimentação Microaglomerado
Rua Monte

Rua Castanheira 

Rua dos Quatro Irmãos

Águas Pluviais
Rua Tapada/Caminho Tapada - Vila Boa 

Quires



Novo Espaço de Lazer em Paços de Gaiolo
PRACETA MANSO PRETO TERÁ  
MIRADOURO E SERÁ PONTO DE ENCONTRO  
PARA A COMUNIDADE

A freguesia de Penha Longa e Paços de Gaiolo 

celebrou o início das obras da Praceta Manso 

Preto, um espaço de convívio e lazer aguardado 

pela população há mais de 20 anos, segundo a 

Presidente da Junta, Raquel Pereira.

Esta obra, financiada pela Câmara Municipal com 

um investimento de 35 mil euros, está localizada 

junto à igreja paroquial de Paços de Gaiolo e inclui 

um miradouro com vista privilegiada sobre o rio 

Douro.

Destinado a servir como ponto de encontro e 

a apoiar atividades locais, o espaço será palco 

de eventos promovidos pela paróquia e por 

associações locais, incluindo missas ao ar livre, 

feiras e espetáculos. Na cerimónia de lançamento, 

vários habitantes expressaram entusiasmo 

pelo projeto e pelo impacto positivo que trará à 

freguesia.

PRAINHA: UM FUTURO PONTO TURÍSTICO

Durante a cerimónia, a Presidente da Câmara, 

Cristina Vieira,  lembrou que também está em 

andamento o projeto de criação de uma zona de 

lazer entre a barragem do Carrapatelo e o limite 

do concelho com Baião, um local com grande 

potencial turístico. A Câmara Municipal está a 

trabalhar em conjunto com a Agência Portuguesa 

do Ambiente para resolver questões relacionadas 

com o projeto e, em breve, lançar a obra.

Com a Praceta Manso Preto e o futuro projeto da 

Prainha, Penha Longa e Paços de Gaiolo destaca-se 

como uma freguesia em crescimento, que aposta 

na qualidade de vida e no potencial turístico.

Está praticamente concluída a reabilitação da 

Avenida 25 de Abril, na freguesia do Marco.

A intervenção teve como objetivo uniformizar 

o perfil da Avenida  com o executado na 

primeira fase (junto ao restaurante Tanoeiro) e 

na requalificação da Av. Carlos Mota Pinto (das 

Finanças).

Fica assim concluído o melhoramento da 

principal ligação do centro da cidade a Rio de 

Galinhas, que com a nova ARU, a requalificação 

da envolvente à estação, o projeto de 

requalificação da Casa dos Arcos e da Fábrica da 

Moagem, ganhará uma nova centralidade.

As obras permitiram melhorar o arruamento, 

nomeadamente a pavimentação a betuminoso 

(em substituição dos cubos de granito) e a 

inclusão de uma faixa de estacionamento, com 

mais ligação aos prédios confinantes. Foram 

também instaladas novas infraestruturas de 

águas pluviais, águas residuais, abastecimento de 

água e de iluminação pública e criados espaços 

para área verde e vegetação e novos passeios.

O investimento na segunda fase foi de 254 

mil euros, que se somam aos 170 mil euros da 

primeira fase.

Agora é mais fácil ir do  
centro da cidade  
a Rio de Galinhas

Nova Sede da Junta  
de Avessadas e Rosém: 
Um Espaço Moderno ao 
Serviço da Comunidade

No passado domingo, 27 de outubro, foi inau-

gurada a requalificação e ampliação da Sede da 

Junta de Freguesia de Avessadas e Rosém, uma 

obra que representa um investimento municipal 

de 241 mil euros, financiado pelo Município do 

Marco de Canaveses.

A intervenção, desenvolvida em duas fases, re-

sultou numa remodelação completa do edifício, 

proporcionando melhores condições de confor-

to, funcionalidade e atendimento à população. 

Com esta renovação, foram criados novos es-

paços multifuncionais, preparados para acolher 

formações, reuniões e eventos comunitários, 

reforçando o papel da Junta de Freguesia como 

um ponto de apoio central para os cidadãos.
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INSTITUCIONAL

Gabinete de Apoio ao Emigrante e Centro Local de Apoio à  
Integração de Migrantes funcionam nos Paços do Concelho

O Marco de Canaveses tem assistido, nos últimos 

anos, a um número considerável de cidadãos 

que têm escolhido este território para viver, seja 

através de migrações internas, seja pela imigração 

de estrangeiros.

Esta fixação de população traz desafios, quer no que 

diz respeito à habitação, trabalho e acesso a bens 

e serviços, como saúde, educação, entre outros. 

Neste contexto, o Município tem à disposição dois 

serviços instalados nos Paços do Concelho para dar 

respostas céleres e eficazes a estes cidadãos.

O Gabinete de Apoio ao Emigrante (GAE) presta 

serviço gratuito aos emigrantes, residentes ou não 

em Portugal e respetivos familiares, ajudando na 

resolução dos diferentes problemas no regresso 

e reinserção no país. Este gabinete já fez, desde 

2018, mais de 3 mil atendimentos, em todo tipo de 

apoio nos requerimentos de pensões de velhice, 

invalidez, sobrevivência, prestações de acidentes 

de trabalho, prestações de abono de família e 

desemprego, apoio fiscal e informações associadas 

ao Programa Regressar. O retorno económico para 

os emigrantes marcuenses é calculado em quase 

500 mil euros.

O Centro Local de Apoio à Integração de 

Migrantes (CLAIM), a funcionar desde julho de 

2022, presta apoio no acolhimento e informação a 

cidadãos migrantes, em todo o processo de receção 

e integração, articula com as diversas estruturas 

locais e promove a interculturalidade a nível 

local. Só em 2024 foram apoiados imigrantes de 

países como Angola, Brasil, Suíça, Paquistão, Países 

Baixos, Colômbia, Espanha, Inglaterra, Polónia, 

Cabo Verde, Alemanha, Venezuela, Argentina, 

Itália, Lituânia, Estados Unidos da América, 

Roménia e Senegal.

MARCO DE CANAVESES CONTA  
COM DUAS ESTRUTURAS PARA APOIO  
E INFORMAÇÃO AOS MIGRANTES

CONTAS DA CÂMARA DO MARCO DE CANAVESES  
ENTRE AS MELHORES DO PAÍS
PRAZO DE PAGAMENTO A FORNECEDORES CONTINUA A SER UMA PRÁTICA QUE DISTINGUE O MUNICÍPIO

RANKING GLOBAL DOS MUNICÍPIOS DO DISTRITO  
DE PORTO COM MELHOR PONTUAÇÃO GLOBAL

O Anuário Financeiro dos Municípios Portugueses 

de 2023, divulgado a 12 de novembro, continua 

a demonstrar que o Município do Marco de 

Canaveses se mantém entre os melhores do país no 

que à gestão financeira diz respeito.

De acordo com o documento da Ordem dos 

Contabilistas Certificados (OCC), a Câmara do Marco 

de Canaveses teve, no ano passado, a segunda 

melhor performance financeira entre os municípios 

do distrito do Porto de média dimensão, e a quinta 

melhor, se forem considerados todos os Municípios.

Quanto ao prazo de pagamento, em média, o 

Município do Marco de Canaveses demora apenas 

4 dias a liquidar as faturas a fornecedores, o que 

continua a ser uma prática que distingue e coloca 

esta Câmara Municipal entre as melhores do país.

Para Cristina Vieira, Presidente da Câmara 

Municipal: “É um orgulho estarmos de forma 

consistente em posição de destaque nestes 

indicadores que resultam de uma avaliação 

independente. Este reconhecimento nacional é 

o resultado de uma visão clara e firme da qual 

não nos desviamos: a de promover uma gestão 

financeira responsável e sólida, capaz de conjugar 

o crescimento e a obra que temos testemunhado 

nos anos mais recentes com e a garantia de 

sustentabilidade a longo prazo”.

Segundo Nuno Pinto, Vereador com o Pelouro das 

Finanças: “Este resultado é um reflexo da gestão 

exemplar e do compromisso com a otimização 

dos recursos públicos, uma ação que vai além do 

cumprimento de meras obrigações financeiras: é 

uma prova de respeito e de responsabilidade para 

com todos os munícipes e entidades que, direta ou 

indiretamente, contribuem para o desenvolvimento 

do concelho”.

A Presidente da Câmara Municipal, Cristina 

Vieira, participou na cerimónia de apresentação do 

Anuário Financeiro dos Municípios Portugueses, 

integrando um painel de autarcas, que debateu a 

necessidade de uma nova Lei de Finanças Locais 

para que as autarquias locais consigam dar uma 

melhor, e mais eficiente, resposta no âmbito 

das competências que assumiram no âmbito da 

descentralização de competências do poder central 

para as autarquias.

Munícipio Dim. Pontuação 2023

1 Maia G 1592

2 Porto G 1271

3 Santo Tirso M 1152

4 Matosinhos G 1143

5 Marco de Canaveses M 984

Leia o QR Code com o seu telemóvel
e veja o vídeo de testemunho
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APROVADO ORÇAMENTO DE 62,5 MILHÕES DE EUROS  
PARA 2025 COM FORTE APOSTA NA ÁGUA E SANEAMENTO,  
HABITAÇÃO E FREGUESIAS
A Câmara Municipal e Assembleia Municipal 

do Marco de Canaveses aprovaram o maior 

orçamento da história do Município para o 

ano 2025, no valor de 62,5 milhões de euros, 

assinalando um aumento de 21,2% face ao de 2024.

Este crescimento “vem consolidar o progresso 

social e económico que vem sendo realizado ao 

longo dos anos mais recentes, com forte aposta 

em áreas estratégicas como água e saneamento, 

habitação, educação, vias de comunicação, 

infraestruturas e apoio ao associativismo, 

assegurando também o forte investimento em 

todas as freguesias”, sublinha a Presidente da 

Câmara Municipal, Cristina Vieira.

Nuno Pinto, Vereador com o Pelouro das Finanças, 

realça que “este orçamento é ambicioso,  mas 

assenta num grande rigor da gestão financeira 

do Município, o que possibilita níveis de 

investimento público nunca vistos e que 

permitirão avanços em áreas fundamentais para 

a afirmação do nosso concelho e para o bem-estar 

dos marcuenses”.

RECEITAS FORTALECIDAS PELA CAPACIDADE 
DE CAPTAR FUNDOS EUROPEUS

As receitas correntes previstas para 2025 totalizam 

43 milhões de euros e as receitas de capital atingem 

19,4 milhões de euros, refletindo a capacidade 

do Município na captação de fundos europeus 

através do Portugal 2020, Portugal 2030 e o PRR, 

garantindo um apoio robusto para concretizar 

grandes projetos estruturais.

MAIS INVESTIMENTO

No lado da despesa, as despesas correntes estão 

orçadas em 30,3 milhões de euros, permitindo a 

manutenção e o reforço de serviços essenciais, 

incluindo transferências atualizadas para as 

freguesias, alinhadas com a taxa de inflação e o 

aumento do salário mínimo nacional.

Por outro lado, as despesas de capital somam 32,1 

milhões de euros, com destaque para o Plano 

Plurianual de Investimentos (PPI), que alcança um 

valor histórico de 29,8 milhões de euros reservados 

às áreas fundamentais.

OBRAS DE PROXIMIDADE: 
COMPROMISSO COM AS FREGUESIAS

O executivo mantém a sua aposta em obras 

de proximidade, com uma dotação inicial de 2 

milhões de euros. Este valor, 6 vezes superior ao 

compromisso político de 2017 de 350 mil euros 

anuais, permitirá a realização de obras prioritárias 

identificadas pelas juntas de freguesia, como 

pavimentações e construção de muros de suporte, 

reforçando a qualidade de vida da população e a 

coesão territorial.

ABASTECIMENTO DE ÁGUA

Com 9,3 milhões de euros previstos para 2025, 

esta área assegura o avanço de empreitadas 

fundamentais para melhorar a cobertura e 

qualidade dos serviços, num encargo plurianual 

total de 16,6 milhões de euros.

Além dos fortes investimentos já em curso, 

destacam-se a arranque, em 2025, da execução da 

ETAR e redes de Agrela e Constance, o reservatório 

de água de Vila Boa de Quires e a construção de 

novas redes de abastecimento de água e drenagem 

de águas residuais em Bem Viver, Vila Boa do 

Bispo, Alpendorada, Várzea e Torrão, Sande e 

S. Lourenço do Douro, Paredes de Viadores e 

Manhuncelos, Soalhães, Marco, Santo Isidoro e 

Livração, Várzea, Aliviada e Folhada e Tabuado.

HABITAÇÃO ACESSÍVEL

No âmbito da Habitação, o Município continuará 

o plano estabelecido na Estratégia Local de 

Habitação em 2021, com um investimento total 

de 16 milhões de euros até 2026. Para 2025, o 

investimento previsto é de 6,4 milhões de euros em 

novos fogos habitacionais e na requalificação de 

edifícios escolares sem uso, com apoio do PRR e do 

IHRU.

INFRAESTRUTURAS RODOVIÁRIAS 
E ORDENAMENTO DO TERRITÓRIO

Com 7,1 milhões de euros já alocados, esta área 

abrange grandes empreitadas rodoviárias e de 

ordenamento territorial, refletindo o compromisso 

em modernizar e ligar o território. Esta rubrica 

prevê a requalificação de estradas e praças e 

construção de passeios por todo o concelho, 

como são exemplos a remodelação Urbanística 

da Estação do Juncal em Paredes de Viadores e 

Manhuncelos, requalificação da Rua Dr. Manuel 

Vasconcelos no Marco (junto à Tapadinha), da Rua 

de Santa Clara em Alpendorada, Várzea e Torrão, 

da Rua Dr. Álvaro Augusto Gomes Vieira no Marco 

ou a construção de passeios na Rua do Talegre 

e Envolvente no Marco, entre muitos outros 

exemplos.

EDUCAÇÃO

A Educação tem reservado um encargo plurianual 

de 3,4 milhões de euros, sendo que 835 mil euros 

são para o orçamento inicial para 2025.

Destacam-se a requalificação da EB 2/3 Carmen 

Miranda, com abertura do concurso público 

previsto para o inicio do novo ano, e o avanço no 

programa “Escola Mais”, focado na continuidade de 

investimentos em eficiência energética e conforto 

térmico dos edifícios escolares já em curso.

DESPORTO E LAZER

Os investimentos inscritos no orçamento de 

1 milhão de euros incluem, entre outros, a 

requalificação da Piscina da Livração e a segunda 

fase do Parque Urbano da Cidade do Marco, que 

representa um compromisso plurianual total de 

2,7 milhões de euros.
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CULTURA

A edição de 2024 das Festas do Marco voltaram 

a trazer milhares de pessoas ao centro da cidade. 

Os concertos de Fernando Daniel, José Malhoa, 

Mickael Carreira, Carolina Deslandes, Plutonio e 

Quatro e Meia foram o grande destaque das festiv-

idades, que trouxeram muita animação, cultura e 

gastronomia à cidade do Marco ao longo dos cinco 

dias do evento.

Este ano, a Câmara Municipal surpreendeu ao 

realizar um evento de abertura com a presença de 

Fernando Daniel nos Paços do Concelho. Um mo-

mento que permitiu aos fãs privarem com o artista 

e que contou a atuação do Grupo de Bombos de 

Santa Maria Maior de Penha Longa e uma inter-

pretação musical do Coro da Artâmega.

Algumas horas mais tarde, Fernando Daniel vol-

tou à presença dos marcuenses, com um grande 

concerto no Palco Principal, junto ao Parque Liber-

dade. No Palco Jardim, houve concerto do grupo 

Vozes do Tâmega.

O segundo dia teve como grande destaque o 

concerto de José Malhoa no Palco Principal. No 

Palco Jardim, artista marcuense Martim ani-

mou todos os presentes com mais um fantástico 

concerto.

Na sexta-feira, a programação começou, como habit-

ualmente, com o Concurso de Vinhos do Marco, organ-

izado em parceira com a Rota dos Vinhos do Marco, na 

Quinta do Beiral.

A noite do dia 19 iniciou com o concerto Gestos, de 

encerramento do 5.º Estágio de Orquestra Sinfónica da 

Artâmega, com o Maestro Miguel Sepúlveda, no Pavil-

hão da Escola Secundária do Marco de Canaveses.

Mais tarde, Mickael Carreira subiu ao Palco Principal 

das Festas do Marco e Ana Klaudia foi a responsável 

pelo concerto no Jardim Municipal.

Dia 17, Quarta-feira
Dia 19, Sexta-feira

Dia 18, Quinta-feira

“As Festas do Marco são um momento de en-

contro e celebração dos marcuenses e uma opor-

tunidade para nos unirmos e celebrarmos a nossa 

cultura. Esta edição das Festas do Marco foi 

mais um grande sucesso e isso deve-se muito ao 

envolvimento de todos os marcuenses e de todas 

associações e parceiros que colaboraram com a 

Câmara Municipal na organização deste evento”, 

referiu Cristina Vieira.

32 O MEU MARCO



No domingo, dia 21 de julho, realizaram-se as cer-

imónias religiosas em honra de Santa Marinha: de 

manhã a Missa Solene, na Igreja de Santa Maria, e à 

tarde a Majestosa Procissão. A Banda de Música de Vila 

Boa de Quires e a Fanfarra CNE Ronfe completaram as 

cerimónias, com entradas pelas ruas da cidade.

Durante o dia realizou-se ainda a Taça do Município de 

Pesca Desportiva, na Albufeira do Torrão, promovida 

pela Câmara Municipal e com organização técnica da 

Amadores de Pesca do Marco e que contou com a par-

ticipação de um total de 40 atletas em representação de 

quatro clubes do concelho.

À noite, o programa iniciou com os concertos da Banda 

de Música de Vila Boa de Quires e da sua Orquestra 

Juvenil, no Jardim Municipal. No Palco Principal, o 

encerramento das Festas do Marco 2024 foi feito com 

um grande concerto dos Quatro e Meia, seguido de um 

espetáculo de fogo de artifício no Parque Liberdade.

Durante os cinco dias das Festas do Marco estiveram 

ainda abertas a Feira de Artesanato, no Jardim Munic-

ipal, e a Festa dos Bons Petiscos e do Vinho Verde, na 

Rua Edgar Cardoso. O tradicional Parque de Diversões 

esteve também em funcionamento no Largo da Feira 

e, todas as noites, após os concertos no Palco Principal, 

houve animação musical com DJ’s no Palco 4630.

Dia 21, DOMINGO

Junto ao Edifício da Câmara Municipal, este-

ve ainda patente a exposição ‘Festas do Marco 

- Um Olhar ao Passado’, que permitiu record-

ar vários momentos da tradição histórica das 

festividades do concelho.

Este ano não faltaram os tradicionais eventos despor-

tivos no programa: o Torneio de Velhas Guardas em 

Hóquei em Patins, organizado pelo Hóquei Clube do 

Marco, e o XXI Convívio de Cicloturismo, da Asso-

ciação Recreativa de Tuías.

No dia 20, destaque também para dois grandes con-

certos no Palco Principal, com Carolina Deslandes e 

Plutonio, que lotaram o recinto das Festas do Marco. 

O quarto dia contou ainda com o concerto do grupo 

Tradição D`Ouro no Jardim Municipal e com o espe-

táculo piromusical no Parque Liberdade.

Dia 20, Sábado
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A Noite Verde, uma festa única no país, voltou à 

cidade do Marco de Canaveses nos dias 13 e 14 de 

setembro. Nos dois dias do evento houve muita 

diversão, música e tradição no centro da cidade, 

com um programa em que estiveram em destaque 

as associações marcuenses e várias manifestações 

culturais do concelho.

“A Noite Verde deste ano foi um verdadeiro suces-

so e um motivo de grande orgulho para todos nós. 

Este evento, que é já uma referência na região, só 

foi possível graças ao envolvimento das asso-

ciações e entidades locais, cuja dedicação e esforço 

merecem o nosso maior agradecimento. Quero 

reconhecer também o contributo dos lojistas, 

que se associaram com entusiasmo, criando uma 

atmosfera vibrante e acolhedora nas ruas da nossa 

cidade, e a todos os marcuenses que participaram 

nesta celebração, demonstrando, mais uma vez, o 

espírito comunitário e a identidade que nos define. 

Juntos, tornámos esta Noite Verde memorável”, 

afirmou a Presidente da Câmara Municipal, Cristi-

na Vieira.

Noite Verde 
voltou a celebrar identidade marcuense

O Jazz no Jardim regressou ao Jardim Municipal 

nos dias 14 e 15 de junho com um programa com-

posto por três concertos que trouxeram ao Marco 

de Canaveses alguns dos melhores nomes do jazz 

nacional e internacional.

O festival iniciou na sexta-feira com um concerto 

de Maiuko Quintet, que misturou afro jazz e world 

blues, oferecendo ao público um espetáculo com-

posto por ritmos africanos e melodias portuguesas.

No segundo dia, o programa do Jazz no Jardim 

começou durante a tarde, com um concerto do 

Mário Barreiros Quarteto, liderado pelo histórico 

baterista português Mário Barreiros. Mais tarde, 

a encerrar o evento, o Jardim Municipal recebeu 

o norte-americano Scott Hamilton, que é con-

siderado o principal saxofonista ‘mainstream’ da 

atualidade e ofereceu às centenas de presentes um 

concerto inesquecível, marcado pela energia e por 

sonoridades quente e pujantes.

Jardim Municipal voltou a ser palco  
do melhor jazz nacional e internacional

Marchas Populares
trouxeram cor e alegria ao centro da cidade

As ruas da cidade do Marco de Canaveses voltaram 

a ser palco de grande animação, com a realização 

da edição de 2024 das tradicionais Marchas Popu-

lares, no dia 6 de julho.

O evento, que é um dos momentos mais esperados 

por muitos marcuenses, contou com a partici-

pação de oito marchas concelho, em representação 

das freguesias de Alpendorada, Várzea e Torrão, 

Avessadas e Rosém, Bem Viver, Constance, Santo 

Isidoro e Livração, Sobretâmega, Vila Boa de Quires 

e Maureles e Vila Boa do Bispo.

As marchas, que encantaram com a sua música, 

cor e criatividade, desfilaram pelas ruas da cidade, 

terminando no Estádio Municipal do Marco de 

Canaveses, onde cada uma delas apresentou a 

sua coreografia, num espetáculo que celebrou a 

tradição e a identidade local.
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JUVENTUDE

Cartaz reforçado levou milhares de jovens ao  

Festival Montedeiras
Após o muito esperado regresso em 2023, o Festival 

Montedeiras voltou a realizar-se, com um cartaz 

reforçado com grandes nomes da música nacional, 

como Bezegol, Profjam, Capitão Fausto e Van Zee, 

e muitos talentos emergentes do Marco de Cana-

veses.

“Depois do sucesso da edição do último ano, a Câ-

mara Municipal fez uma aposta ainda maior nesta 

edição do Festival Montedeiras. Optámos por 

trazer dois grandes artistas nacionais em cada um 

dos dois dias do festival, com o objetivo de chegar 

a um público ainda mais abrangente, e essa aposta 

revelou-se um sucesso”, explicou o Vereador Pedro 

Pinto, responsável pelo Pelouro da Juventude.

Em 2025, o Festival vai decorrer nos dias 8 e 9 de 

agosto e será “o melhor de sempre”, garantiu Cristi-

na Vieira aos jovens marcuenses.

Skate Park do Marco ampliado
O Skate Park do Parque de Lazer da Cidade, na 

freguesia do Marco, foi ampliado após um investi-

mento de 22.751€ da Câmara Municipal.

A intervenção permitiu a instalação de novos 

equipamentos e rampas no espaço, entre as quais 

se destaca a construção de um mini half-pipe com 

1 metro de altura e 4 de largura, para além do au-

mento da área disponível para a prática de skate.

O Skate Park do Parque de Lazer da Cidade foi 

inaugurado em 2021, resultando de uma proposta 

vencedora do Orçamento Participativo Jovem do 

Marco de Canaveses, e passa agora a dispor de mais 

e melhores condições para que os jovens mar-

cuenses se possam divertir e praticar desporto com 

qualidade e segurança.

‘Forno Comunitário da Aldeia de Canaveses’ e ‘Festival Fusão’ 
foram as propostas vencedoras do OPJ 2024
As propostas ‘Forno Comunitário da Aldeia de 

Canaveses’ e ‘Festival Fusão’ foram as vencedoras 

do Orçamento Participativo Jovem (OPJ) 2024.

A primeira proposta foi apresentada por Ricardo 

Miguel Sousa Saraiva e propõe a construção de um 

Forno Comunitário na Aldeia de Canaveses, na 

freguesia de Sobretâmega, com o objetivo de reavi-

var a tradição da partilha de fornos e da confeção 

artesanal do pão e fortalecer a comunidade local.

A proposta ‘Festival Fusão’ foi apresentada por 

Inês Moura Pinto e tem como objetivo a realização 

de um evento multicultural que visa aprofundar 

a intereção entre pessoas de diferentes origens e 

culturas, tendo como base artistas e projetos das 

comunidades migrantes com maior expressão no 

concelho.

O Orçamento Participativo Jovem 2024 tinha uma 

verba destinada de 40 mil euros, com cada uma das 

propostas a poder ser feita até ao valor máximo 

de 20 mil euros. No total, foram apresentadas sete 

propostas ao OPJ 2024, das quais foram aprovadas 

as duas vencedoras.
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Investimento  de 300 mil euros  
Para renovar Complexo Desportivo do Marco
Durante o verão, a Câmara Municipal realizou 

melhoramentos em diversos equipamentos despor-

tivos do concelho, num investimento total superior 

a 300 mil euros. Desse valor, uma grande porção 

destinou-se à requalificação do Complexo Despor-

tivo no Marco.

Entre as intervenções realizadas, destacam-se a 

renovação integral do relvado sintético e benefi-

ciação do sistema de rega do campo de treinos e a 

remodelação dos balneários da formação, passando 

o equipamento a dispor de três balneários para os 

atletas e dois para as equipas de arbitragem.

“Estas intervenções refletem o compromisso do 

Município em continuar promover a prática des-

portiva e a apoiar os clubes do concelho. São mais 

de 300 os atletas do Marco 09 que diariamente 

utilizam estas infraestruturas e este investimento 

era fundamental para lhes garantir as melhores 

condições de segurança e de qualidade na práti-

ca desportiva”, explicou o Vereador Pedro Pinto, 

responsável pelo Pelouro do Desporto.

DESPORTO Um Estádio renovado: depois da fachada, novos 
balneários e iluminação no Municipal de Alpendorada

Alpendorada, Paços de Gaiolo, Vila Boa do Bispo, Vila Boa de Quires também com melhoramentos

Executivo concretiza melhoramentos reivindicados há muitos anos pelos dirigentes e sócios do clube

Campo da AR Tuías tem nova bancada coberta

O Estádio Municipal de Alpendorada dispõe agora 

de condições renovadas para os seus atletas e 

adeptos, após a realização de duas intervenções, de 

reconstrução interior dos balneários e de substitui-

ção da iluminação do estádio, num investimento 

total de 769 mil euros.

A primeira das empreitadas permitiu requalificar 

toda a estrutura interior da bancada norte e da 

bancada do topo do Estádio Municipal, interven-

cionando um total de oito balneários, arrecadações, 

salas para treinadores, posto médico e bar, numa 

obra com o custo de 694 mil euros e que se justifica-

va devido a problemas estruturais que as divisões 

interiores da bancada apresentavam e que coloca-

vam em risco a segurança e integridade dos que as 

utilizavam.

Já foi inaugurada a nova bancada central coberta 

do campo da Associação Recreativa de Tuías, que 

foi construída com o apoio financeiro da Câmara 

Municipal no valor de 105.968,59€.

A construção da bancada era um desejo antigo do 

clube e permite melhorar as condições dos seus 

adeptos, simpatizantes e familiares dos cerca de 

150 atletas da formação durante a realização dos 

jogos no campo da AR Tuías.

Por sua vez, o Presidente da Associação Desportiva 

do Marco 09, Eduardo Felipe, reconheceu também 

a importância da intervenção para o clube. “Esta 

obra era importante para o desenvolvimento da 

formação do Marco. O relvado já tinha 15 anos, 

estava muito gasto, e os balneários já eram muito 

antigos. Da parte da Câmara foi uma excelente 

iniciativa”, afirmou o dirigente.

A Câmara Municipal realizou ainda a recuperação 

do relvado desportivo natural e a renovação do 

sistema de rega do Estádio Municipal do Marco de 

Canaveses, numa empreitada que representou um 

investimento de quase 50 mil euros e que permitiu 

também intervir no Estádio Municipal de Alpen-

dorada e na manutenção dos relvados sintéticos 

dos campo de Alpendorada, Vila Boa do Bispo e 

Vila Boa de Quires.

No início de 2025, avançará a substituição das 

iluminações dos campos de treinos municipais do 

Marco, Alpendorada e Paços de Gaiolo, num inves-

timento de mais 30 mil euros.

Leia o QR Code com o seu  
telemóvel e conheça o projeto

Relativamente à substituição da iluminação do 

estádio, com a intervenção foram colocadas quatro 

torres com luminárias equipadas com o sistema 

Diodo Emissor de Luz (LED), que permitem me-

lhorar as condições dos jogos e treinos realizados 

no recinto, numa empreitada em que foi feito um 

investimento de 85 mil euros.

Recorde-se que, recentemente, a Câmara Munici-

pal realizou também a remodelação da fachada da 

bancada sul do Estádio Municipal de Alpendorada, 

uma obra com o custo 637 mil euros e que faz com 

que o investimento na melhoria do equipamento 

ascenda a um valor total de 1 milhão e 406 mil 

euros.
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Taça do Município de 
Pesca Desportiva juntou 
40 atletas de clubes do 
Marco de Canaveses
A Câmara Municipal promoveu a primeira Taça 

do Município de Pesca Desportiva na Albufeira do 

Torrão, no rio Tâmega, com a organização técnica 

dos Amadores de Pesca do Marco. Na competição 

participaram 40 atletas de quatro clubes do con-

celho: Amadores de Pesca do Marco, Amadores 

de Pesca Desportiva de Alpendorada, Associação 

Independentes Clube de Pesca Desportiva  

e FC de Aliviada.

CLASSIFICAÇÃO POR CLUBES
1.º Amadores de Pesca do Marco

2.º Amadores de Pesca de Alpendorada

3.º Independentes Clube de Pesca Desportiva

CLASSIFICAÇÃO INDIVIDUAL BOIA
1.º António Silva - Independentes Clube de Pesca 

Desportiva

2.º Luís Silva - Amadores de Pesca de Alpendorada

3.º Rui Ferreira  - Amadores de Pesca do Marco

4.º Sérgio Rodrigo - Amadores de Pesca de Alpen-

dorada

5.º José Santana - Amadores de Pesca do Marco

CLASSIFICAÇÃO INDIVIDUAL FEEDER
1.º António Miguel Pereira - Amadores Pesca do 

Marco

2.º Marco Silva - Amadores de Pesca do Marco

3.º Carlos Cunha - FC Aliviada

elite do ciclismo 
nacional passou pelo 
Marco de Canaveses
A Volta a Portugal em Bicicleta e o Grande 

Prémio de Ciclismo Jornal de Notícias, duas 

das mais importantes provas do ciclismo 

português, passaram pelo concelho do Mar-

co de Canaveses no mês de agosto.

A 7ª etapa da 85.ª Volta a Portugal entrou 

no concelho pela freguesia de Vila Boa de 

Quires e Maureles, passando depois pelas 

freguesias de Constance, Sobretâmega, 

Marco, Paredes de Viadores e Manhuncelos, 

Penha Longa e Paços de Gaiolo, Sande e São 

Lourenço do Douro, Bem Viver e Alpendora-

da, Várzea e Torrão.

Já a 33.ª edição do Grande Prémio de Ciclis-

mo Jornal de Notícias passou pelo Marco 

de Canaveses em duas ocasiões, na 3.ª e na 

7.ª etapas da prova, com passagem pelas 

freguesias de Penha Longa e Paços de Gaiolo, 

Sande e São Lourenço do Douro, Bem Viver, 

Alpendorada, Várzea e Torrão, Várzea, Ali-

viada e Folhada, Marco, Avessadas e Rosém 

e Vila Boa do Bispo.

SwimRun Tâmega 2024
teve a participação de 150 atletas 
de 11 países diferentes

Mais de 2.600 espectadores assistiram ao
Portugal x Espanha em sub-18

No ano de 2024 (junho) realizou-se mais uma edi-

ção da SwimRun Tâmega, uma prova de corrida e 

natação reconhecida internacionalmente, que per-

corre o rio Tâmega, entre os concelhos do Marco de 

Canaveses e Penafiel.

O Estádio Municipal do Marco de Canaveses aco-

lheu o jogo entre as seleções de Portugal e Espanha 

de futebol masculino sub-18, a contar para o Tor-

neio “4 Nações”, organizado pela Federação Portu-

guesa de Futebol.

O jogo terminou empatado 2-2 e teve mais de 2.600 

espectadores nas bancadas, com destaque para a 

presença de várias centenas de alunos da EB 2,3 

Carmen Miranda e da Escola Secundária do Marco 

de Canaveses.

A prova, que se disputou junto ao Parque de Lazer 

de Alpendorada, contou com um total de 150 parti-

cipantes, de 11 países diferentes: Portugal, França, 

Inglaterra, Estados Unidos da América, Austrália, 

Espanha, Suécia, México, Bélgica, Irlanda e Ché-

quia.

O evento começou com a realização da SwimRun 

Kids, uma variante do SwimRun adaptada para 

crianças, que contou com 45 participantes, entre os 

quais cinco crianças marcuenses. Os restantes 115 

atletas participaram na SwimRun Tâmega, dividi-

dos entre as vertentes sprint, standard e maratona.
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celebra o “impressionante” crescimento económico local

AE Marco homenageou  
associados centenários

Com um Valor Acrescentado Bruto (VAB) de 

391 milhões de euros e mais de 4.800 empresas 

ativas, Marco de Canaveses consolidou-se como 

uma força económica regional, evidenciando uma 

vocação exportadora significativa, com mais de 

130 milhões de euros em exportações em 2023.

Manuel Ferreira, Presidente da AE Marco, 

aproveitou a ocasião para celebrar os 79 anos 

da associação e para enaltecer a parceria com 

o município. “A Gala do Empresário é uma 

ocasião especial para agradecer a todos quantos 

contribuem para a história da AE Marco e para 

a economia do concelho”, afirmou. O dirigente 

destacou ainda a “resiliência e inovação dos 

empresários do Marco de Canaveses” como 

pilares do sucesso económico e lembrou o apoio da 

Câmara Municipal em iniciativas que promovem o 

desenvolvimento e a competitividade da região.

A Gala do Empresário 2024 foi, assim, uma 

celebração de conquistas e um momento de 

reconhecimento para todos aqueles que, com 

dedicação e visão, contribuem para o progresso do 

concelho.

A segunda edição da Gala do Empresário, 

realizada no dia 26 de outubro, foi um momento 

marcante para o tecido empresarial de Marco de 

Canaveses. Com cerca de 250 participantes, entre 

empresários e parceiros institucionais, o evento 

celebrou o crescimento, a inovação e a resiliência 

que caracterizam o setor empresarial da região. A 

gala, promovida pela Associação Empresarial de 

Marco de Canaveses (AE Marco) em parceria com 

a Câmara Municipal, destacou a importância do 

espírito de união e progresso que move a economia 

local.

A Presidente da Câmara, Cristina Vieira, destacou 

aquilo que considera ser um “impressionante” 

crescimento económico do concelho nos últimos 

anos. “É com grande satisfação que olhamos para 

os dados mais recentes e vemos que o volume de 

negócios das nossas empresas ultrapassou 1.300 

milhões de euros, marcando um impressionante 

crescimento de 86% na última década”, revelou 

Cristina Vieira, acrescentando: “O sucesso que 

celebramos hoje é, sem dúvida, mérito vosso. 

A Câmara Municipal, ao lado da AE Marco, 

continuará a ser a vossa parceira de confiança. 

Parabéns pelo vosso empenho e obrigado por 

continuarem a acreditar no futuro de Marco de 

Canaveses!”, disse a autarca.
J. Silva Moreira

Nanta Portugal

Grupo JAP
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A 2.ª edição do Prémio de Inovação MarcoInvest, 

promovido pela Câmara Municipal do Marco de 

Canaveses, consolidou-se como uma iniciativa de 

prestígio que visa reconhecer a criatividade, o mérito 

e o impacto social dos projetos empreendedores no 

concelho. Instituído em 2023, o prémio homenageia 

empresários e inovadores locais que promovem 

transformação e impacto positivo na comunidade.

Em 2024, o concurso ampliou-se ao incluir projetos 

com impacto social, destacando o papel das associações 

e IPSS no apoio ao bem-estar local. 

 

Os vencedores receberam os galardões na Gala do 

Empresário, onde o Vereador Nuno Pinto expressou 

gratidão aos participantes e vencedores pela dedicação 

e qualidade dos projetos apresentados. 

EMPREENDEDORISMO pROJETOS VENCEDORES

Categoria Start-up

1.º Prémio (1.500€) 
Produção de Energia Elétrica Solar, de Carlos Jorge

Este projeto visa a produção de energia elétrica através 

de tecnologia fotovoltaica a um custo competitivo, 

entre 40% e 60% abaixo do valor de mercado. Além 

disso, inclui a conceção e construção de Unidades de 

Produção para Autoconsumo (UPAC), uma solução 

inovadora que favorece a acessibilidade à energia 

renovável para empresas e residências, promovendo a 

sustentabilidade energética na região.

Categoria Corporate

1.º Prémio (2.500€)  
Pardais Academy, da empresa Construções Pardais

A Pardais Academy é uma estratégia de marketing 

inovadora que envolve workshops e eventos 

voltados para prescritores e clientes da marca, com 

o objetivo de fortalecer o relacionamento desde as 

fases iniciais dos projetos de construção. 

Com esta abordagem, a empresa aumenta a 

probabilidade de integração dos seus produtos em 

futuros projetos, promovendo o crescimento do 

setor e o reconhecimento dos seus produtos no 

mercado.

Menção Honrosa (500€) 
Audissey, de Paulo Costa

A plataforma Audissey oferece uma experiência 

única e personalizada no mundo das rádios online, 

permitindo que os utilizadores criem programas 

com os seus conteúdos de áudio favoritos. Com 

esta ferramenta digital, o projeto proporciona uma 

forma inovadora de consumo de mídia, adaptada 

aos interesses e preferências de cada usuário.

Categoria SOCIAL 

1.º Prémio (500€) 
Serviço Móvel de Saúde + Modelo Integrado de Saúde 

Social no Envelhecimento, da Santa Casa da Misericórdia 

de Marco de Canaveses

Este serviço inovador oferece intervenções 

de saúde não-farmacológicas para idosos, 

especialmente para aqueles em situação de 

isolamento e solidão. Combinando programas de 

estimulação motora, cognitiva, emocional e física, 

as atividades podem ser realizadas em domicílio 

ou em estruturas comunitárias. Este projeto é um 

exemplo de como o associativismo pode responder 

às necessidades dos mais vulneráveis, promovendo 

o bem-estar e a integração social dos seniores.

Com o sucesso das duas primeiras edições, o Prémio de Inovação 

MarcoInvest promete continuar a ser uma referência na valorização 

de ideias e projetos que beneficiem o concelho e inspirem uma cultura 

empreendedora e socialmente responsável.Premiar a Inovação  
e o Impacto Social

“É com grande satisfação que constatamos o talento 

e o espírito empreendedor presentes no concelho”,  

afirmou, destacando que o Prémio de Inovação 

MarcoInvest reafirma o compromisso do Município 

em apoiar a inovação e o empreendedorismo.

Segundo o autarca, “estes projetos refletem 

os objetivos da Câmara em promover um 

desenvolvimento sustentável e inclusivo no Marco 

de Canaveses, fortalecendo a economia local e 

incentivando a inovação e a responsabilidade social”
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EMPREENDEDORISMO

Bienal da Pedra 2024  
consolida o Marco de Canaveses 
como a Capital do Granito
Marco de Canaveses é o epicentro da 

indústria do granito mas os dias 11, 12 e 

13 de outubro esse estatuto ganhou ainda 

maior dimensão com a realização da Bie-

nal da Pedra 2024, no Parque de Lazer de 

Alpendorada. O evento reuniu mais de 

60 empresas da área de extração e trans-

formação do granito ou fornecedores 

e atraiu um vasto público, interessado 

tanto no setor quanto na programação 

cultural que incluiu espetáculos de Ma-

tias Damásio, Quim Barreiros e Toka & 

Dança.

GRANITO DE MARCO DE CANAVESES:  
UM PRODUTO DE RENOME INTERNACIONAL

O granito local é uma referência mundial e figura 

em projetos de grande prestígio, como o Olimpic 

Way, junto ao Estádio de Wembley em Londres ou 

o World of Wine, em Vila Nova de Gaia, por ex-

emplo. Cerca de 57% da faturação do setor provém 

de exportações, com destinos principais na União 

Europeia e crescimento em mercados asiáticos e 

americanos.

Durante a Bienal da Pedra, o Vereador Nuno 

Pinto, responsável pela pasta do Desenvolvimento 

Económico, destacou que este reconhecimento 

internacional é fruto do investimento contínuo 

em tecnologia e inovação. “O granito de Marco 

de Canaveses é conhecido pela sua excelência e 

robustez, mas é a inovação das empresas que per-

mite acrescentar qualidade ao produto e mantê-lo 

no topo das preferências do principais mercados”, 

disse Nuno Pinto. “O nosso granito chega a vários 

continentes, comprovando o trabalho e a dedi-

cação das nossas empresas”.

A FALTA DE MÃO-DE-OBRA QUALIFICADA:  
O DESAFIO DO SETOR

Apesar dos avanços, a escassez de profissionais 

qualificados é uma preocupação para o setor. A 

modernização trouxe novas condições de trabalho, 

mas a imagem de uma profissão difícil e exigente 

fisicamente ainda persiste entre os jovens. “Quer-

emos mudar a percepção sobre esta profissão. Há 

hoje muito mais segurança, conforto e tecnologia 

envolvida, e os jovens têm aqui uma oportunidade 

de carreira com boas condições”, enfatiza Nuno 

Pinto, apontando que o setor precisa de novos 

talentos para sustentar o crescimento e responder 

à procura.

Também Cristina Vieira reforçou o compromisso 

do Município em promover o setor para atrair 

novos talentos. “Esta Bienal da Pedra é um esforço 

conjunto para mostrar a importância do granito 

e projetar um futuro onde os jovens vejam nesta 

área uma carreira promissora”, afirmou a Presi-

dente.

A Bienal da Pedra regressou, assim, como uma 

das principais iniciativas da Câmara Municipal do 

Marco de Canaveses para continuar a promover e 

a valorizar o setor do granito. A aposta num car-

taz cultural forte foi parte da estratégia para atrair 

não apenas os profissionais do setor, mas também 

um público mais amplo, de forma a dar maior 

visibilidade ao evento e, consequentemente, ao 

granito produzido no concelho. Objetivos plena-

mente alcançados.

Durante o evento, a Presidente da Câmara Mu-

nicipal, Cristina Vieira, destacou a importância 

da Bienal para o reconhecimento do granito 

marcuense. “A Bienal da Pedra é uma montra das 

nossas empresas e um tributo aos trabalhadores 

que moldam esta indústria”, afirmou. A Presiden-

te sublinhou o impacto positivo da Bienal para 

aproximar os jovens do setor, que hoje oferece 

melhores condições de trabalho e avanços tec-

nológicos que tornam a profissão mais atrativa.
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PROTEÇÃO CIVIL

Incêndios: Município ajudou a 
submeter 70 pedidos de apoio
PREJUÍZOS ESTIMADOS EM CERCA DE 300 MIL EUROS

Após os incêndios que afetaram o concelho e toda 

a região norte de Portugal no mês de setembro, 

o Ministro da Agricultura e Pescas, José Manuel 

Fernandes, e o Secretário de Estado das Florestas, 

Rui Ladeira, visitaram o Marco de Canaveses para 

uma reunião com o objetivo conhecer melhor as 

consequências dos fogos e apresentar as medidas 

de apoio disponíveis.

Na reunião, em que a Câmara Municipal esteve 

representada pela Presidente Cristina Vieira, fo-

ram explicadas as medidas de apoio destinadas ao 

sector agrícola, entre as quais o Subsídio Excecion-

al aos agricultores, que permite a compensação 

de prejuízos resultantes dos incêndios, ocorridos 

entre os dias 14 e 19 de setembro, até ao valor de 6 

mil euros.

De forma a facilitar este processo, e de acordo com 

a legislação em vigor, a Câmara Municipal prestou 

apoio aos proprietários lesados na submissão das 

candidaturas, num processo que foi realizado em 

colaboração com as juntas de freguesia.

A Câmara Municipal submeteu um total de 70 

candidaturas ao Subsídio Excecional, com os pre-

juízos declarados a ultrapassar os 300 mil euros. O 

prazo para a submissão da candidaturas terminou 

no dia 31 de dezembro.

A Comissão Municipal de Proteção Civil do Marco 

de Canaveses aprovou a constituição de mais três 

Unidades Locais de Proteção Civil no concelho do 

Marco de Canaveses.

Cada uma das novas equipas será 
constituída por duas freguesias:

· Tabuado e Várzea, Aliviada e Folhada,

· Bem Viver e Vila Boa do Bispo

· Constance e Vila Boa de Quires e Maureles 

A constituição destas novas Unidades Locais de 

Proteção Civil, com recurso a voluntários das 

freguesias, vai permitir reforçar os meios de apoio 

à população das respetivas freguesias, garantindo 

uma intervenção mais próxima e célere, e a sua 

criação contará com o investimento e apoio do 

Município do Marco de Canaveses.

Desta forma, o concelho do Marco de Canaveses 

passará a ter à disposição um total de seis Unidades 

Locais de Proteção Civil, com as três a serem cria-

das a juntarem-se às três já existentes nas fregue-

sias do Marco, de Penha Longa e Paços de Gaiolo e 

de Soalhães.

O Marco de Canaveses faz parte da rede Internac-

ional-Cidades Resilientes, um programa promovido 

pela ONU tendo em vista a redução do impacto de 

acidentes graves e catástrofes na sociedade.

O Município recebeu a 28 de novembro o certifi-

cado de adesão ao programa. “Esta adesão atesta 

e reflete o reconhecimento, compromisso e a 

determinação da autarquia em continuar, diaria-

mente, a construir um concelho mais resiliente e 

seguro, relativamente aos riscos aos quais estamos 

todos expostos. O Serviço Municipal de Proteção 

Civil, em particular, trabalha todos os dias para 

que estes objetivos sejam cumpridos, através do 

planeamento, prevenção, sensibilização e artic-

ulação com os demais agentes e parceiros locais, 

com vista à garantia do apoio próximo e atempa-

do à população”, afirmou a presidente da Câmara 

Municipal, Cristina Vieira.

Neste momento são mais de 1700 Cidades e Vilas, 

em todo o mundo, que participam neste programa 

Internacional, num compromisso coletivo quanto 

às medidas implementadas e em desenvolvimento 

no respetivo território.

Marco de Canaveses vai dispor  
de mais Três Unidades 
Locais de Proteção Civil

O Marco de Canaveses na rede
Internacional-Cidades  
Resilientes da ONU
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Marco de Canaveses é um dos concelhos 
mais seguros do distrito do Porto
De acordo com o número de crimes registados pelo 

Ministério da Justiça, o Marco de Canaveses é um 

dos concelhos mais seguros do distrito do Porto, 

tendo apresentado um decréscimo nos índices de 

criminalidade no ano de 2023, em comparação com 

o ano anterior.
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Leia o QR Code com o seu telemóvel 
e conheça os projetos premiados

Foram entregues os prémios da 2.ª edição do Con-

curso de Projetos Educativos em Proteção Civil 

“A Prevenção e a Segurança Presentes em Cada 

Cidadão”, promovido pela Câmara Municipal, que 

distinguiu projetos pedagógicos desenvolvidos na 

área da Proteção Civil no ano letivo 2023/2024 por 

alunos do concelho.

PRÉ-ESCOLAR
1.º Prémio – 500€  - JI Cabo – Maureles.

 

1.º CICLO
1.º Prémio – 500€ - EB1 Cabo – Maureles;

2.º Prémio – 250€ - CE Vila Boa do Bispo;

3.º Prémio – 125€ - EB1 Rua Direita – Sobretâmega. 

2.º Ciclo
1.º Prémio – 500€ - EB2,3 Carmen Miranda.

 

3.º Ciclo
1.º Prémio – 500€ - EB2,3 Alpendorada;

2.º Prémio – 250€ - EB2,3 Sande.

Ensino Secundário
1.º Prémio – 500€ - ES Marco de Canaveses;

2.º Prémio – 250€ - EPAMAC.

Projetos de alunos  
na área da Proteção Civil 
foram premiados pela  
Câmara Municipal

Dia Municipal do Bombeiro homenageia

‘Soldados da Paz’
Celebrou-se, a 29 de junho, o Dia Municipal do 

Bombeiro, em que a Câmara Municipal home-

nageou os Bombeiros Voluntários do Marco de 

Canaveses, numa cerimónia que teve como objeti-

vo expressar a gratidão e reconhecimento dos mar-

cuenses pelo trabalho desempenhado por aqueles 

que integram o efetivo dos Bombeiros do concelho.

As celebrações iniciaram junto ao Edifício dos 

Paços do Concelho, com o hastear das bandei-

ras, a receção aos convidados e a entrega de uma 

Mota de Emergência aos Bombeiros do Marco de 

Canaveses, que resultou de uma das propostas 

vencedoras do Orçamento Participativo Jovem 

2023, submetida pelo jovem marcuense Tiago 

Castro.

Durante a cerimónia foi ainda homenageado o 

Comandante dos Bombeiros Voluntários do Marco 

de Canaveses, Sérgio Silva, pelo serviço prestado 

durante a pandemia da Covid-19.

As celebrações encerraram com um Espetáculo de 

Variedades, apresentado pelo Grupo de Teatro da 

Universidade Sénior de Marco de Canaveses.

SAÚDE E PROTECÇÃO CIVIL NAS ESCOLAS
Em 2024, a Unidade de Saúde Pública do Baixo 

Tâmega, em parceria com o Serviço Municipal 

de Proteção Civil do Marco de Canaveses, deu 

continuidade ao Programa Nacional de Saúde 

Escolar (DGS) e ao projeto «Cidadania: Educação 

para os Riscos e Autoproteção» (SMPC). O objetivo 

foi reforçar a cultura de prevenção, segurança e 

bem-estar nas escolas do concelho.

Foram realizadas 45 ações de sensibilização sobre 

prevenção de riscos e Suporte Básico de Vida (SBV), 

envolvendo 1320 alunos dos 6.º, 9.º e 10.º anos, além 

de 10 intervenções sobre prevenção e gestão de 

riscos no contexto laboral e Primeiros Socorros, 

com a participação de 188 alunos do 10.º ano.

Simultaneamente, foi implementado o projeto 

piloto “Saúde Ocupacional em Contexto Escolar 

2.0”, que formou 39 docentes e não docentes nas 

áreas de Gestão de Riscos, Primeiros Socorros e 

Suporte Básico de Vida. Ambas as iniciativas foram 

um sucesso, com planos para continuidade em 

futuras ações.

Desta forma, o concelho do Marco de Canaveses 

permanece como o 5.º com menos ocorrências de 

crimes no distrito. Os dados foram apresentados 

em reunião do Conselho Municipal de Segurança, 

que decorreu no dia 9 de setembro.
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ASSEMBLEIA MUNICIPAL

Em apenas quatro dias, 2024 gravou-se como 

um dos anos mais difíceis da última década para 

os incêndios em Portugal. Mas, das chamas, o 

Marco de Canaveses ergueu-se como símbolo de 

resistência, coragem e solidariedade.

Enquanto o fogo consumia, maioritariamente, 

floresta privada, com muitas frentes, condições 

únicas e adversas: humidade quase inexistente, 

ventos implacáveis de 70 km/h e temperaturas 

superiores a 30 °C. Isolados, sem apoio externo 

e com recursos limitados, os marcoenses 

enfrentaram sozinhos o, para muitos, 

inimaginável.

E, ainda assim, vencemos!

POR Bruno Monteiro
2.º Secretário da Assembleia Municipal do Marco de Canaveses

Sem vítimas mortais, sem feridos graves, sem 

primeiras habitações destruídas, ao contrário 

do que aconteceu em grande parte do território 

nacional afetado. Este feito extraordinário foi 

fruto de uma resposta coordenada e de uma 

força coletiva sem precedentes. Bombeiros, 

proteção civil, sapadores florestais, GNR, polícia 

municipal, equipas operacionais municipais e os 

presidentes de junta uniram-se num esforço único 

e coordenado. Também os cidadãos – com tratores, 

cisternas, alimentos ou, simplesmente, palavras de 

apoio – mostraram que, no Marco de Canaveses, 

ninguém luta sozinho.

Num cenário muito difícil, mas ainda assim 

aquém do potencial de risco e de concelhos com 

características semelhantes, emergiu o melhor 

de uma comunidade. O Marco de Canaveses, que 

apostou na prevenção (sensibilização, gestão e 

investimento operacional), não apenas venceu: 

mostrou o que significa resiliência.

2024 deixa lições valiosas, justifica o investimento 

feito na área e que aumentará em 2025. Deixa, 

também, orgulho de uma terra que é exemplo. A 

todos que combateram o fogo e protegeram vidas, 

fica a gratidão. Este episódio será lembrado como 

um ponto de viragem que nos convoca a todos, 

mas também como um marco de união, força e 

determinação por uma causa e uma comunidade.

Incêndios de 2024: A Luta e a 
Vitória do Marco de Canaveses 
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Marco Cidade Natal
MAGIA E TRADIÇÃO PARA TODAS AS IDADES

p. 20

RIO TÂMEGA · SANTO ISIDORO E LIVRAÇÃO

Obras de Proximidade 
e Ciclo da Água

INVESTIMENTOS HISTÓRICOS EM 
INFRAESTRUTURAS E QUALIDADE DE VIDA

p. 8 e p.22

Litígio das Águas Resolvido
ACORDO GARANTE AVANÇOS E ESTABILIDADE

p. 11


